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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Gobierno gasta fideicomisos eliminados en obras insignia 
Extinguió fondos a dependencias con la excusa de comprar vacunas anti-Covid; ahora 
piensa replicar el esquema con el recorte al Poder Judicial 
 

 
El Poder Judicial se va a paro nacional 
Trabajadores no laborarán entre hoy y el martes 
 

 
Cobran más a privados para fondear a Sedena 
Elevan de 5 a 9% pago de derechos a concesionarios de aeropuertos 
 

 
Musk le pone suspenso a la planta de Tesla en NL 
Inversión. Quiere saber “cómo está la economía” global antes de acelerar; el martes Elon 
“confirmo y reafirmo” el proyecto: Gobierno de Samuel 
 

 
Ola de amenazas escalan el terror en países de Europa 
Protestan miles en el mundo árabe contra la matanza de palestinos 
 

 
Se mantienen mercados bajo presión ante ambiente bélico 
Aversión al riesgo. Búsqueda de activos de refugio imprime dinámica negativa en índices 
accionarios y peso mexicano 
 

 
“SICT cerrará el sexenio con 50 obras relevantes terminadas” 
Se dejará carpeta de proyectos al próximo Gobierno: J. Nuño 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

“Pecado social y vergüenza”, defender privilegios en el Poder 
Judicial: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/19/politica/010n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que es pecado social y 
una vergüenza defender –incluso en las calles– los privilegios de ministros, 
magistrados y jueces. Es lamentable que estas cosas se estén expresando, 
que se den estas protestas, porque es injusto; es defender privilegios, es 
pecado social. ¡Cómo se va a defender a quienes viven colmados de 
atenciones, de privilegios! En la mañanera de ayer se le preguntó sobre las 
acciones de inconstitucionalidad que ya plantean legisladores de oposición 
contra la reforma aprobada la víspera por la Cámara de Diputados para 
extinguir 13 fideicomisos del Poder Judicial de la Federación (PJF) –en los 
que a junio pasado había 15 mil 434 millones de pesos–, la cual pasó al 
Senado. El mandatario subrayó que si esas modificaciones se echan abajo 
representaría una ruptura al orden constitucional, en la que incurriría el 
propio PJF, pues desconocería y nulificaría a otro poder autónomo e 
independiente: el Legislativo, facultado para aprobar presupuestos y leyes. 
 
Teme AMLO que la Corte anule fin de fideicomisos  
https://www.milenio.com/politica/teme-amlo-que-la-corte-anule-fin-de-fideicomisos 
El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a la Barra de Abogados y 
al Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) revisar si es legal que la Suprema Corte 
declare inconstitucional la extinción de 13 fideicomisos del Poder Judicial.   
En la mañanera, aseguró que los ministros se están poniendo de acuerdo 
con la oposición para presentar un recurso de inconstitucionalidad contra 
esta medida. “Van a presentar los legisladores de oposición un recurso para 
declarar inconstitucional la cancelación de los fideicomisos. Y quién va a 
declarar inconstitucional lo que van a decidir soberanamente los senadores 
por mayoría. Ayer se votó (...) pero ellos están dispuestos a no respetarlo, por 
eso convoco, llamo a los abogados, a los constitucionalistas. 
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“Quiero escuchar la opinión de jurisconsultos del instituto de estudios 
jurídicos de la UNAM (sic), de la Barra de Abogados y de colegios de 
abogados, cuando se consuma el agravio y la violación flagrante a la 
Constitución”. 
 
Diputados aprueban en lo general Ley de Ingresos para 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/diputados-aprueban-en-lo-general-ley-de-
ingresos-para-2024/ 
La Cámara de Diputados aprobó en lo general el dictamen que expide la Ley 
de Ingresos de las Federación para el ejercicio fiscal de 2024.  
Con 260 votos a favor, 190 en contra y cero abstenciones, avalaron que el 
gobierno federal obtenga ingresos por 9.6 billones de pesos y un 
endeudamiento por 1.9 billones de pesos para el próximo año. 
Se aceptó el marco macroeconómico propuesto en la iniciativa original del 
Ejecutivo contenido en los Criterios Generales de Política Económica para 
un crecimiento de entre 2.5% y 3.5%, un tipo de cambio de 17.60 pesos por 
dólar y un precio del petróleo de 56.70 dólares por barril.  
Luego de casi tres horas de discusión, se aprobó en lo general. Falta la 
discusión en lo particular y las reservas que presentarán a consideración del 
Pleno los grupos parlamentarios. La presidencia de la mesa directiva declaró 
un receso y citó para este jueves 19 de octubre de 2023 a las 10 horas para 
reanudar la sesión ordinaria de manera presencial. 
 
Crean fideicomiso para el Tren Maya; avalan Ley Federal de 
Derechos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/crean-fideicomiso-para-el-tren-maya-avalan-ley-
federal-de-derechos/1614835 
Con el voto mayoritario de Morena y sus aliados del PT y el Verde Ecologista, 
se aprobó la Ley Federal de Derechos para 2024 y, con ésta, la creación de 
tres fideicomisos que serán administrados por las Fuerzas Armadas. 
Uno de los fideicomisos es por 24 mil millones de pesos para el Tren Maya, 
el cual será operado por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). Es la 
propuesta del presidente Andrés Manuel López Obrador para destinar la 
recaudación por el ingreso de visitantes extranjeros con fines turísticos al 
fideicomiso de la empresa Tren Maya S.A. de C.V., a cargo de la Sedena. 
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Mientras que los otros dos fideicomisos se conformarán con el incremento 
del cobro de 5% y 9% a los asignatarios y concesionarios particulares por el 
uso de aeropuertos federales, recursos que se destinarán al sistema 
aeroportuario a cargo de la Sedena y de la Marina. Se especifica que el 
incremento no se aplicará a las entidades públicas. 
En un ríspido debate con los diputados del PAN, PRI, PRD y Movimiento 
Ciudadano, Morena y sus aliados de la coalición Juntos Hacemos Historia, 
avalaron, con 239 votos a favor, 196 en contra y dos abstenciones, la 
propuesta económica que pasó al Senado de la República. 
 
El Poder Judicial se va a paro nacional; trabajadores no 
laborarán entre hoy y el martes  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-poder-judicial-se-va-a-paro-nacional-
trabajadores-no-laboraran-entre-hoy-y-el-martes 
En una protesta inédita en México, los empleados del Poder Judicial de la 
Federación (PJF) pararán labores durante varios días, en protesta por la 
extinción de 13 fideicomisos con 15 mil millones de pesos. 
Jesús Gilberto González Pimentel, líder del Sindicato de Trabajadores del 
PJF, informó que el paro se realizará de manera pacífica a partir de este 
jueves y hasta el próximo 24 de octubre. Explicó que el cierre de oficinas fue 
acordado anoche, en una reunión urgente del consejo nacional del 
sindicato, integrado por 67 secciones. “Por una mayoría de 97 votos contra 
tres se eligió el paro”, afirmó. Más tarde, aclaró que la protesta contra la 
extinción de los fondos, aprobada el martes en la Cámara de Diputados, no 
afectará algunas tareas del PJF. En entrevista con Ciro Gómez Leyva para 
Imagen Televisión, dijo que sí habrá servicios en casos urgentes de juicios 
penales y asuntos que lleguen a la Defensoría Pública. 
Cuestionado sobre qué excepciones específicas tendrá el paro, agregó que 
en “ordenar las aprehensiones, en caso de personas desaparecidas y 
amparos”. Manifestó que estas funciones se mantendrán como parte del 
compromiso de los trabajadores judiciales con la sociedad. 
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Van a paro nacional jueces y empleados  
https://www.reforma.com/van-a-paro-nacional-jueces-y-empleados/ar2695336?v=4 
Jueces y trabajadores del Poder Judicial de la Federación (PJF) 
endurecieron sus acciones y ayer anunciaron un paro nacional hasta el 24 
de octubre. 
 
Gobierno gasta fideicomisos eliminados en obras insignia  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobierno-gasta-fideicomisos-eliminados-en-
obras-insignia/ 
En 2020, el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador 
extinguió 109 fideicomisos de diferentes sectores con el argumento de que 
se comprarían vacunas contra el Covid-19 con los 64 mil 524 millones de 
pesos que se regresaron a la Tesorería de la Federación; sin embargo, los 
recursos se utilizaron de manera discrecional y se canalizaron a obras 
insignia y programas sociales prioritarios de la administración. 
Según un informe de la Secretaría de Hacienda, creado exprofeso para 
responder preguntas legislativas hechas por senadores como parte de la 
revisión al Tercer Informe de Gobierno de López Obrador, se estableció que 
de los 64 mil 524 millones de pesos obtenidos de estos fondos 26 mil 342.4 
millones de pesos se invirtieron en la construcción del Tren Maya, mil 495.7 
millones se destinaron al ferrocarril del istmo de Tehuantepec y 852.6 
millones se reasignaron a las obras del Tren Ligero de Guadalajara. 
 
José Ramón Cossío presenta amparo para frenar extinción de 
fideicomisos del Poder Judicial  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/jose-ramon-cossio-presenta-amparo-para-frensar-
extincion-de-fideicomisos-del-poder-judicial/ 
El ministro en retiro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
José Ramón Cossío Díaz, promovió un juicio de amparo para frenar la 
extinción de los fideicomisos del Poder Judicial de la Federación (PJF) y así 
defender los derechos laborales de los trabajadores.  
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“Preocupado por la situación de violencia y por los ataques en contra de las 
personas integrantes del PJF al ejercer su legítimo derecho a la 
manifestación, junto con mis colaboradores se promovió un juicio de 
amparo para apoyar la defensa de sus derechos laborales”, manifestó el 
ministro en retiro en redes sociales. 
También señaló que no participará en la movilización ciudadana que se 
tiene programada para este domingo en defensa de los derechos laborales 
en el Poder Judicial (PJF) ya que no quiere distraer la atención de los 
legítimos reclamos. Esto luego que la Cámara de Diputados aprobó la 
extinción de los 13 fideicomisos con más 15 mil millones de pesos. 
 
Cobran más a privados para fondear a Sedena y Semar  
https://www.reforma.com/cobran-mas-a-privados-para-fondear-a-sedena-y-
semar/ar2695456?v=4 
Los concesionarios privados que operan los aeropuertos en el País tendrán 
que aportar más recursos a la Tesorería de la Federación para que sean 
usados en fortalecer las empresas aeroportuarias que las fuerzas armadas 
tienen bajo su control. 
 
Falta explorar 75% de áreas petroleras en México  
https://www.reforma.com/falta-explorar-75-de-areas-petroleras-en-mexico/ar2695353?v=2 
Alrededor de 75 por ciento de las áreas petroleras del País no han sido 
exploradas, aseguró Héctor Moreira, integrante de la Comisión Nacional de 
Hidrocarburos (CNH). 
 
Elon Musk le pone suspenso a la planta de Tesla en Nuevo León  
https://www.milenio.com/negocios/elon-musk-duda-sobre-construccion-de-fabrica-de-
tesla-en-nuevo-leon 
El empresario Elon Musk expresó sus dudas sobre sus planes de construir 
una fábrica en Santa Catarina, Nuevo León, debido al contexto económico 
mundial actual. “Me preocupa el entorno de altos tipos de interés en el que 
estamos, sólo puedo insistir en que la gran mayoría de la gente que compra 
un coche lo hace con un pago mensual y, a medida que suben los tipos de 
interés, la proporción de ese pago mensual en concepto de intereses 
aumenta de forma natural”, comentó Musk en la llamada con inversionistas 
para presentar los resultados del tercer trimestre de la firma automotriz  
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Tesla. Señaló que Tesla todavía está planeando una fábrica de vehículos en 
Santa Catarina, Nuevo León, pero que no está lista para ir "a toda máquina" 
en su construcción debido al estado de la economía global.  
“En México estamos sentando las bases para iniciar la construcción y 
realizando todos los trámites necesarios, pero creo que queremos hacernos 
una idea de cómo está la economía mundial antes de ir `a toda máquina’ a 
la fábrica de México”, comentó. 
 
EU levanta bloqueo al comercio de petróleo, gas y oro con 
Venezuela  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/19/mundo/031n1mun 
Washington. Estados Unidos anunció ayer el levantamiento temporal de las 
sanciones al petróleo, gas y oro de Venezuela como recompensa por el 
acuerdo alcanzado con la oposición, pero pide el fin de las inhabilitaciones 
de políticos y la liberación de los presos políticos. Washington había 
prometido que levantaría las sanciones si Caracas daba pasos concretos a 
favor de elecciones transparentes en 2024 y cumplió, pero con condiciones. 
La Oficina de Control de Activos Extranjeros del Departamento del Tesoro 
emitió ayer una licencia de seis meses que autoriza de manera temporal 
transacciones relacionadas con el sector de petróleo y gas en Venezuela y 
que sólo se renovará si Caracas cumple sus compromisos.  
El bloqueo petrolero estaba vigente desde abril de 2019 y limitaba la 
comercialización, vital para la economía del país. Una segunda licencia 
autoriza transacciones con Minerven, la minera de oro estatal venezolana, 
según el Tesoro, para reducir el comercio del metal en el mercado negro. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/quien-inmortalizara-a-amlo/ 
Nos comentan que al parecer la Oficina de Presidencia de la República no 
está muy al pendiente de lo que ocurre en torno al presidente Andrés 
Manuel López Obrador, o de plano, está escondiendo información pública. 
Nos detallan que, apegado a la Ley de Transparencia, un particular preguntó 
a la dependencia federal el nombre del artista que está pintando el retrato 
del Presidente, el cual, se deberá colocar, como es la tradición, en la Galería 
de los Presidentes en Palacio Nacional. Sin embargo, como ya es costumbre, 
la oficina de la Presidencia afirmó que no tenía información sobre el artista 
encargado de “inmortalizar” en óleo y tela al mandatario, y añadió que no 
había localizado evidencia documental. Lo raro, nos recuerdan, es que fue el 
propio presidente López Obrador quien el 14 de septiembre reveló que un 
“artista joven” ya estaba pintando el cuadro. ¿Dónde quedó el lema de que 
“la vida pública debe de ser cada vez más pública” y que la “transparencia 
es la regla de oro”? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-10-19/op258639?pc=102 
LA INVITACIÓN que le hizo Claudia Sheinbaum a Alejandro Encinas para 
sumarse a su campaña... parece ser más bien una salida de emergencia. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1895 
Que la Cámara de Diputados, presidida por la priista Marcela Guerra, perfiló 
para este jueves otra maratónica sesión a fin de discutir en lo particular la 
Ley de Ingresos 2024, pues los grupos parlamentarios del frente opositor 
tenían anoche una lista de tres mil reservas al dictamen, principalmente 
sobre el billonario endeudamiento propuesto para el próximo año, la 
subestimación del precio del petróleo para presuntamente armar un 
cochinito electoral y el aumento al impuesto al ahorro. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Del macaneo al juego sin hit  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/del-macaneo-al-juego-sin-
hit/ 
Hay algo en lo que la oposición debería copiar al Presidente: en cómo ser un 
buen opositor. Durante todo el tiempo que Andrés Manuel estuvo luchando 
contra Fox, Calderón o Peña Nieto, difícilmente les dejaba pasar una. Para 
ponerlo en lenguaje beisbolero, las bateaba todas. Hits, dobles, triples y 
varios jonrones. Los presidentes le pitcheaban y AMLO conectaba. Para 
poner de rodillas a la administración pasada le bastaron dos escándalos: 
Ayotzinapa y la Casa Blanca. Ahora López Obrador es el pitcher. Es el que 
provee de escándalos para que la oposición pueda tomar el bat y lucirse. 
Pero no hay bateo. La pólvora está mojada.  
El negocio de la cancelación del aeropuerto de Texcoco se lo quedaron los 
amigos de Andy López Beltrán. Hubo 800 mil muertos en la pandemia y los 
análisis dijeron que 200 mil de esas muertes fueron culpa de las malas 
políticas del gobierno. En Segalmex se robaron 15 mil millones de pesos, 
dinero para dar de comer a los más pobres. 
 
Mario Maldonado 
AMLO: el “rey” de los trenes de pasajeros  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-el-rey-de-los-trenes-de-
pasajeros/ 
El presidente Andrés Manuel Lopez Obrador quiere revivir los trenes de 
pasajeros no solo en el sureste mexicano con el Tren Maya, sino en buena 
parte de país, bajo el argumento de mejorar y facilitar el tránsito de los 
mexicanos por todo el territorio nacional. El plan del gobierno de la 4T es 
emitir un memorándum a los dueños de las concesiones ferroviarias de 
carga para que se comprometan, en un plazo razonable, a echar a andar 
dicho sistema, pese a que resulta ilegal. De resistirse, la operación de las vías 
férreas pasará a las Fuerzas Armadas por decreto.  
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En la Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT), a 
cargo de Jorge Nuño, no existe todavía un proyecto para darle viabilidad a 
este sistema, aunque se anticipa que el presidente va a meterle mano 
nuevamente a las concesiones sobre las vías de tren, especialmente las que 
ostenta Grupo México, de Germán Larrea, con quien tiene diferencias y otros 
litigios abiertos. 
 
Salvador García Soto 
Plagian textos en centro de estudios de Cámara de Diputados 
(I)  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/plagian-textos-en-centro-
de-estudios-de-camara-de-diputados-i/ 
En el Centro de Estudios de Derecho e Investigaciones Parlamentarias de la 
Cámara de Diputados (CEDIP), sus investigadores presentan estudios, 
artículos y publicaciones que se publican y editan como originales en los 
órganos de difusión del Poder Legislativo Federal, pero en varios de esos 
textos se incurre en actos de plagio de otros estudios, libros o iniciativas ya 
publicadas, de las que los empleados de San Lázaro toman párrafos 
completos e ideas textuales, sin citar a sus autores ni a las fuentes 
bibliográficas.  El plagio es descarado y ha sido documentado y denunciado 
desde hace más de un año al actual director del citado centro legislativo, 
Juan Carlos Cervantes Gómez, por parte de investigadores que detectaron 
esta práctica ilícita y antiética en varios de sus compañeros, pero el 
funcionario hizo caso omiso y no emprendió ninguna acción administrativa 
o legal en contra de los plagiarios. Incluso, el tema se llegó a denunciar 
también al Secretario de Servicios Parlamentarios, Hugo Christian Rosas de 
León, de quien depende el Centro de Estudios de Derecho y los otros cuatro 
Centros de Investigación con los que cuenta la Cámara de Diputados, y 
quien forma parte de Morena, pero tampoco se tomaron medidas para 
sancionar y evitar los plagios. 
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Carlos Marín 
Se va dejando tras de sí un tiradero  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/se-va-dejando-tras-de-si-
un-tiradero 
Al día siguiente de que el subsecretario de Derechos Humanos de 
Gobernación quitaba la espoleta a una nueva granada virtual contra el 
Ejército, la precandidata presidencial de la 4T, Claudia Sheinbaum, exeó: 
El día de ayer platiqué con Alejandro Encinas, compañero de lucha de hace 
muchos años. Lo invité a que nos apoyara en el proceso que se avecina y 
aceptó gustosamente. O sea que quien ha presidido la falsaria Comisión 
para la Verdad y Acceso a la Justicia del Caso Ayotzinapa dejará de 
encabezar la instancia que, en complicidad con la Fiscalía General de la 
República, hizo de la investigación un desastre, dejando imposible de 
cumplir un compromiso vertebral del presidente de la República. Atrás deja 
un tiradero de acusaciones, persecuciones, encarcelamientos e insidias 
carentes de sustento en agravio de ex servidores públicos y militares. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Poder Judicial, la última línea  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/poder-judicial-la-
ultima-linea 
No les vayan con el cuento de que la verdad es la verdad. Florestán 
No hay registro de que un presidente de la República haya lanzado una 
ofensiva contra el Poder Judicial de la magnitud de la emprendida por 
Andrés Manuel López Obrador donde la causa, más que la justicia, que dice 
no imparte, ni los privilegios, que les atribuye, es motivada por haberse 
convertido en un dique a sus decisiones a partir del fin de la gestión de su 
ministro Arturo Zaldívar al frente de la Corte. Tampoco hay antecedentes de 
un asalto así de un poder, el Ejecutivo, usando a otro, el Legislativo, en contra 
de un tercero, el Judicial. Y menos aún de un ataque como el de la mañanera 
de ayer, en la que a lo largo de 45 minutos cargó con todos sus recursos 
contra el Poder Judicial, acusándolo de corrupción, ineficiencia, despilfarro, 
tortuguismo, privilegios y de liberar a todo tipo de delincuentes y, ya en el 
púlpito, de cometer un nuevo pecado: el pecado social. 
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Enrique Quintana 
AMLO va ganando la narrativa  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/10/19/amlo-va-ganando-
la-narrativa/ 
En la discusión respecto a los fideicomisos del Poder Judicial, se ha omitido 
una pregunta fundamental para entender el fondo del debate: ¿por qué es 
que justo en estas fechas los diputados han aprobado su extinción? 
Algunos de los fideicomisos en cuestión tienen décadas de existir. Todos 
aquellos que la Cámara de Diputados aprobó extinguir en su sesión del 
martes pasado, están vigentes desde que comenzó este sexenio. 
¿Será acaso que los legisladores estaban distraídos y no se habían dado 
cuenta de que existían estos vehículos jurídicos en el Poder Judicial?  
La primera referencia pública notoria a ellos se presentó el pasado 9 de 
marzo. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Lucha de poderes  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/10/19/lucha-de-
poderes/ 
Por tercer día consecutivo, los trabajadores del Poder Judicial realizaron 
protestas en todo el país contra la desaparición de 13 de los 14 fideicomisos. 
Y por segundo día consecutivo, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
los agredió, los descalificó y los insultó. Las generalizaciones del Presidente 
avivan la confrontación entre dos poderes, el Ejecutivo y el Judicial, que 
sabemos cuándo empezó, pero no cuándo ni cómo terminará. Falta menos 
de un año para que López Obrador termine su mandato, lo mismo que le 
resta para colonizar o destruir al Poder Judicial. El reloj político avanzará 
rápidamente. 
 
Darío Celis 
ISSSTE: el Año de Hidalgo  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/10/19/issste-el-ano-de-hidalgo-548007.html 
LOS MALOS MANEJOS en las recientes licitaciones realizadas por 
funcionarios del ISSSTE, que dirige Pedro Zenteno, solo se justificarían por 
lo que comúnmente se denomina El año de Hidalgo. 
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Tan sólo en lo que va de este 2023 se presentaron inconformidades 
relacionadas con los procesos de contratación del servicio de fotocopiado, 
impresión y digitalización de documentos. En todos ellos se ignoraron por 
completo los lineamientos que dicta el denominado “Contrato Marco”, 
establecido por la Coordinación de Estrategia Digital de la Presidencia de la 
República. Algo similar pasó en la licitación relacionada con la compra casi 
60 mil equipos de cómputo de escritorio, laptops y algunos equipos 
periféricos, realizada en el pasado mes de mayo. A estas contrataciones 
agregue la licitación LA-51-GYN-051GYN006-N-6-2023, efectuada 
recientemente para la adquisición de material e insumos de impresión. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
INAI ordena a Procuraduría Agraria informar sobre 
afectaciones del Tren Maya a tierras ejidales  
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/10/18/inai-ordena-procuraduria-agraria-informar-
sobre-afectaciones-del-tren-maya-tierras-ejidales-611041.html 
La Procuraduría Agraria deberá informar sobre afectaciones del Tren Maya 
a tierras ejidales del Núcleo Ejidal Tebec en Umán, Yucatán, ordenó el 
Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección 
de Datos Personales (INAI). Durante la sesión ordinaria de este miércoles, la 
comisionada presidenta, Blanca Lilia Ibarra indicó que el sujeto obligado 
entregó información incompleta al ciudadano solicitante. 
“En respuesta el sujeto objeto obligado, es decir, la Procuraduría Agraria 
indicó que localizó dos convocatorias de asamblea, una del 2 y la otra del 11 
de diciembre de 2022, así como el listado de ejidatarios asistentes a esas 
asambleas. La parte interesada impugnó la falta de respuesta, la entrega de 
información incompleta, así como la falta de motivación y fundamentación, 
pues si bien el sujeto obligado identificó los documentos que daban 
atención a la solicitud, omitió anexarlas”, expuso. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Destruyen viviendas de 15 familias al poniente de Mérida  
https://laverdadnoticias.com/yucatan/Destruyen-viviendas-de-15-familias-al-poniente-de-
Merida-20231018-0291.html 
Yucatán. - De un día para otro, 15 familias de Mérida perdieron el patrimonio 
que por años construyeron, mediante un despojo y destrucción de viviendas 
que pasó por alto procesos judiciales y derechos humanos. Con el apoyo de 
al menos 100 elementos de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) de 
Yucatán y una retroexcavadora, el actuario Edgar Jesús Castillo Valencia 
llegó el lunes a las 6:00 de la mañana a la parcela ejidal 1247 de la colonia 
identificada como San Idelfonso, ubicada al poniente de la ciudad, para 
desalojar a la fuerza a hombres, mujeres y niños que llevan más de 10 años 
viviendo en dicho lugar.  
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Son 15 familias que, a través de una venta del terreno, por parte del 
Comisariado Ejidal de Chuburná, cuentan con la posesión legal y pacífica de 
sus predios, según consta en un acta del 30 de marzo de 1982, mediante la 
cual el ejidatario Alberto Pool Chuc vendió un terreno de 100 por 100 metros 
a Tito Ángel Sierra Ac y José Gualberto Sierra. 
Desde entonces, los habitantes de dicha zona hicieron pozos para sacar 
agua, lotificaron, abrieron calles, limpiaron terrenos y consiguieron el 
suministro de servicios como electricidad, agua e internet.  
Desde 1988, los compradores intentaron regularizar las tierras ante la 
Procuraduría Agraria, pero el entonces comisario ejidal se negó a 
ayudarlos, situación que ha permanecido hasta la actualidad, con el 
comisario Baltazar de los Reyes Ramos, quien, en lugar de ofrecer apoyo, los 
ha presionado para que abandonen la zona. 
 
La creciente migración en Tuxtla aumenta las colonias 
irregulares que impactan el medio ambiente  
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/colonias-irregulares-siguen-sin-atencion-
por-parte-del-gobierno-y-dana-el-medio-ambiente-10868163.html 
Chiapas. - La capital del estado de Chiapas, Tuxtla Gutiérrez, enfrenta una 
creciente presión demográfica y migratoria que ha generado una 
preocupante situación en más de 700 colonias. Desde la década de 1980, se 
ha confirmado la existencia de un cordón de 69 colonias irregulares que se 
extiende desde la entrada de Chiapa de Corzo hasta el límite con el 
municipio de San Fernando, agravando la problemática. 
Estos asentamientos, que limitan con otras 22 colonias pertenecientes al 
municipio de Chiapa de Corzo, en las orillas del Cañón del Sumidero, 
albergan aproximadamente a 50 mil personas en 30,469 lotes 
habitacionales. Sin embargo, la diversidad de problemas que enfrentan es 
amplia, siendo la escasez de agua potable la más apremiante. 
Las tierras en cuestión pertenecen al Ejido Francisco I. Madero de Tuxtla 
Gutiérrez, un territorio que ha experimentado una creciente colonización. 
Sin embargo, la gestión para el ordenamiento territorial se encuentra 
estancada en las instituciones públicas de los tres niveles de gobierno, lo 
que dificulta la generación de un orden en el territorio. 
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En colonias como Loma Larga II, la necesidad de regularización de predios 
es una exigencia que data de dos décadas atrás. A pesar de la presencia 
cercana del río Grijalva, la falta de acceso a agua potable persiste, obligando 
a los habitantes a depender de pipas. El clamor por servicios básicos y 
regularización de la tenencia de la tierra es unánime en estas comunidades 
marginadas. El llamado a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano, la Procuraduría Agraria, la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas y los gobiernos estatal y municipal, así como al presidente de 
México, Andrés Manuel López Obrador, ha sido constante. No obstante, la 
falta de orden legal persiste y la situación de abandono continúa en estas 
colonias irregulares de Tuxtla Gutiérrez. 
 
Resuelven conflicto agrario entre Zapotitlán Lagunas y 
Tulcingo de Valle  
https://www.enlacenoticias.com.mx/enlace-noticias/municipios/resuelven-conflicto-
agrario-entre-zapotitlan-lagunas-y-tulcingo-de-valle/ 
Eduardo Ramírez Reyes, delegado de Paz Social en el distrito de Huajuapan 
de León, ha informado sobre las acciones que se están llevando a cabo para 
resolver el conflicto agrario entre la agencia Guadalupe del Recreo, del 
municipio de Zapotitlán Lagunas, y la comunidad Xixingo de los Reyes, 
perteneciente al municipio de Tulcingo de Valle, en Puebla. Este proceso se 
está llevando a cabo a través del programa Paz Territorial, el cual busca 
impulsar la solución de conflictos mediante el diálogo. 
De acuerdo con Ramírez Reyes, las conversaciones y mesas de trabajo han 
tenido un avance significativo. Recientemente, se llevó a cabo una plática 
en la Delegación de Paz de Huajuapan, a la cual asistió el comisariado de 
Zapotitlán, y se están obteniendo resultados positivos. El objetivo principal 
de estas acciones es generar las condiciones necesarias para solucionar el 
conflicto entre Guadalupe del Recreo y Xixingo de los Reyes, al mismo 
tiempo que se define los límites territoriales entre Oaxaca y Puebla. 
El delegado destacó la buena disposición por parte de los comisariados, así 
como del secretario Jesús Romero, quien está comprometido en apoyar el 
proceso junto con la Procuraduría Agraria y la Junta de Conciliación 
Agraria. Esta colaboración ha permitido avanzar significativamente en la 
búsqueda de una solución pacífica y justa para ambas comunidades. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 19/10/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5705884&fecha=19/10/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO mediante el cual se modifica la dirección electrónica para 
descarga y conocimiento de la versión ejecutiva del Programa de 
Ordenamiento Territorial de la Región del Istmo de Tehuantepec. 
 
DOF: 19/10/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5705885&fecha=19/10/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO mediante el cual se da a conocer la dirección electrónica para 
descarga y conocimiento de la versión extensa del Programa de 
Ordenamiento Territorial de la Región del Istmo de Tehuantepec. 
 
DOF: 19/10/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5705886&fecha=19/10/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se expiden los Lineamientos para la organización y 
operación del Sistema Nacional de Movilidad y Seguridad Vial. 
 
Financia Sedatu más de 20 programas metropolitanos y 
atiende temas de movilidad y servicios básicos  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/financia-sedatu-mas-de-20-programas-
metropolitanos-y-atiende-temas-de-movilidad-y-servicios-basicos 
Baja California. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) ha financiado en lo que va de esta administración más de 20 
programas metropolitanos en beneficio de más de 100 municipios en los 
que se atienden especialmente temas de movilidad, servicios básicos, 
conectividad y desarrollo urbano, reportó el secretario Román Meyer Falcón, 
al inaugurar la Q. “Se logró mejorar la coordinación entre los tres órdenes de 
gobierno para garantizar un crecimiento ordenado y equitativo mediante la 
gobernanza y el cumplimiento de acuerdos políticos; lo más importante es 
la coordinación de la ejecución de presupuestos y proyectos entre las 
diferentes zonas metropolitanas”, destacó el secretario en su mensaje 
virtual.  
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La gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Ávila Olmeda, destacó la 
importancia de generar nuevas relaciones con las ciudades y consideró 
urgente acercar las oportunidades y los servicios a toda la población, sobre 
todo a la más vulnerable. “El rescate de los espacios públicos debe ser una 
prioridad para cualquier gobierno, la mejora de las vialidades, la seguridad 
y la eficiencia de los traslados son temas que ya no pueden postergarse y 
que tienen que atenderse con acciones sustentables, esto es un derecho 
que garantiza una calidad de vida”, subrayó la gobernadora. 
 
Planes de Justicia promueven la libre determinación de los 
pueblos indígenas  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/planes-de-justicia-promueven-la-libre-determinacion-de-
los-pueblos-indigenas-348907 
Sonora. - Los Planes de Justicia tienen una importancia primordial para el 
gobierno de México; se trata de hacer justicia a las comunidades que 
durante siglos han sido olvidadas y marginadas en la vida pública nacional. 
En ello se reivindica la libre determinación y autonomía, porque son los 
propios pueblos y comunidades quienes deben trazar la ruta de los 
acuerdos y soluciones, sostuvo el director general del Instituto Nacional de 
los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, al presidir una reunión 
de seguimiento del Plan de Justicia del Pueblo Yoreme-Mayo. 
Añadió que el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador lo que 
está haciendo es acompañar en el proceso de construcción y 
materialización del Plan de Justicia, pero “son ustedes, sujetos de su propia 
historia, -quienes han vivido de manera histórica los problemas 
estructurales, - los que tienen en sus manos la solución”, aseveró. 
 
INPI condena el asesinato del líder mixteco Bruno Plácido 
Valerio  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/inpi-condena-el-asesinato-del-lider-mixteco-bruno-
placido-valerio-348896 
Ciudad de México. - El Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), 
condena enérgicamente el asesinato de Bruno Plácido Valerio, indígena 
mixteco, originario de San Luis Acatlán, Guerrero, líder comunitario y 
dirigente de la Unión de Pueblos y Organizaciones del Estado de Guerrero,  
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UPOEG, quien caminó y trabajó por la defensa de los derechos de los 
pueblos indígenas, e hizo grandes aportes al fortalecimiento regional en 
materia de seguridad comunitaria. Este Instituto exige a la instancia de 
procuración de justicia del estado, a efecto de que se lleve a cabo una 
exhaustiva y diligente investigación con el firme propósito de identificar y 
castigar a los responsables materiales e intelectuales de este crimen, 
además de implementar acciones de apoyo y protección a familiares de la 
víctima. Asimismo, el INPI repudia cualquier asesinato o crimen cometido 
contra personas indígenas, por ello, reitera su compromiso de trabajar por 
sus derechos e impulsar un Estado pluricultural, justo e incluyente, para que 
estos lamentables hechos nunca más sean parte de la realidad cotidiana 
que se vive en las comunidades. 
 
Magistradas y Magistrados analizan criterios jurisdiccionales, a 
fin de compartir precedentes de Tribunales Unitarios Agrarios  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=9881 
Las Magistradas y Magistrados de los Tribunales Agrarios del país realizaron 
una reunión virtual para analizar la diversidad de criterios en torno diversos 
temas jurisdiccionales que se plantean en la resolución de juicios agrarios 
que se presentan en el país, a fin de compartir experiencias para propiciar 
una justicia pronta y completa que impacte el desarrollo nacional y la 
certeza patrimonial. Al dar la bienvenida a la Reunión Nacional de 
Magistradas y Magistrados Agrarios para analizar los Criterios 
Jurisdiccionales, la Magistrada Presidenta, Maribel Concepción Méndez de 
Lara, expresó que del análisis de los diversos temas jurisdiccionales se 
pueden “encontrar criterios divergentes y ahí está la riqueza, contrastar 
ideas, visiones y posiciones, hasta encontradas, para llegar siempre a la 
verdad jurídica y la solución justa de las controversias. 
Explicó que el propósito no es establecer definiciones sobre los criterios que 
deben prevalecer sino más bien exponer y hacer visibles las contradicciones 
de tesis que pudieran ubicarse en el ejercicio de la función jurisdiccional. 
Durante la Reunión virtual se analizaron temas como la prescripción de 
parcelas ejidales, la vía para la sucesión agraria, los requisitos de 
procedibilidad en el derecho a poseer, la acreditación de nacimiento y 
defunción en poblaciones indígenas en juicios sucesorios, entre otros. 
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